

# LOS ANDES

## INTERDIARIO INDEPENDIENTE

Año II

Riobamba—Ecuador—Viernes 12 de Julio de 1918

No. 237

### LA HORA PRESENTE

—o—

Es llegada la hora de dejar nos de meras palabrerías y de insustanciales declamaciones. Que hablen los hechos,—como dijo el Sr. Presidente de la República— y habremos dado un paso decisivo, en pro de la consecución de nuestro anhelo.

Las destemplanzas, las afectadas manifestaciones, esa vil politiquilla que todo lo corrompe y que atenta contra todo lo noble y respetable, quede allá...., lejos, sepultada en míseros corazones, sirviendo de tormento a los envidiosos, a los patrioterros de envidia y más gente de esa laya. Quienes no estamos contaminados de odios, ni venganzas, quienes no servimos de instrumentos y sí laboramos con toda decisión por el bien común, por el progreso de la Patria chica y de la Patria grande, seguiremos con paso firme en la faena comenzada. Esta será pues nuestra norma de conducta y a la consecución de ese ideal se dirigirán todas nuestras acciones. Recriminaciones, ataques injustificados, labores premeditadas para fomentar odios y ahondar la división de la familia ecuatoriana, no entran ni entrarán en nuestro programa y por lo mismo no llame la atención que nos apartemos de todo lo que sea personal, de cuanto no interese al bien común o no diga relación con los ideales que perseguimos.

Hecha esta explicación que la creemos de oportunidad, para que se sepa cual es y será la conducta que nos hemos impuesto, queremos hacer un llamamiento a los chimboracenses, para que unidos trabajemos en la obra que desde hace tiempo estamos empeñados.

La Junta Cooperadora, con puesta de personas sensatas, ilustradas y de reconocido patriotismo será el factor principal en la nueva etapa por la que va a atravesar la obra de rectificación de la línea San Juan Chico—Riobamba. A ella le to

ca, como ya lo dijo uno de sus miembros, en el importante Acuerdo que fué aprobado, por unanimidad de votos, reglamentar los trabajos, para que éstos se ejecuten bien y ordenadamente; cooperar para que se terminen a la mayor brevedad, empleando para el logro de aquel empeño, los medios mejores y más adecuados.

Desde hace algún tiempo, numerosos caballeros han hecho valiosos ofrecimientos pecunarios y de trabajadores, ha llegado pues, la hora de que se acepten y se aprovechen esos apreciables contingentes y se señalen los días en que han de entrar en acción.

Hay que aprovechar el entusiasmo de todos los habitantes, para sacar ventajas prácticas, y dar ejemplo, de patriotismo y amor al territorio.

Es necesario, e imprescindible, que haya el más perfecto acuerdo entre gobernantes y gobernados, ya que es uniforme el interés de todos.

Esperamos pues la acción conjunta de las diversas clases sociales, confiamos en que el más puro patriotismo inspirará a los chimboracenses, a fin de que el resultado corresponda a las justas aspiraciones de los moradores de esta provincia.

### La voz de Monseñor Quiñones

#### Patriótica comunicación

—o—

#### Telegrama de Machachi

Sr. Gobernador:

Riobamba.

Lamento que mi salud no me permita presenciar el justo regocijo de los hijos de esa provincia al inaugurar la rectificación de la línea férrea. Si como Prelado debo señalar a mis diócesanos el camino del cielo, gózome se les enderecen las vías del progreso material a quienes desea el mayor cre-

mulo de felicidades.

✠ ULPIANO,

OBISPO DE RIOBAMBA.

### Telegrama para Machachi

—o—

Sr. Dr. Ulpiano Pérez Quiñones

El pueblo riobambeño habría deseado que su digno y patriota Prelado le acompañe en su justo júbilo y regocijo, que le animó, con motivo de la inauguración de los trabajos de la rectificación de la línea férrea. Seasible fué que por motivos ajenos a su voluntad nos haya privado de su honrosa asistencia a aquel acto de grata recordación para los hijos del Chimborazo. Al agradecer los altivos y generosos votos de progreso para esta provincia, formulo los deseos de bienestar y cumplida felicidad para Ud.

Atentamente.

Gobernador Dávalos.

### Discurso

pronunciado por el Sr. Dr. Du. Pacifico Villagómez, en el banquete ofrecido al Sr. Presidente de la República por un grupo de empleados y amigos del Dr. Baquerizo

Señor Presidente de la República:

Los amigos aquí presentes me han dado la honrosa comisión de ofrecerles este banquete, modesta prueba de gratitud, de respetuosa adhesión y de sincero afecto

Nada más conforme con mis ideas y sentimientos que cumplir tan señalado encargo; pues, a ello me obligan, bien así el triunfo de la causa de la justicia, como la grata reminiscencia de que vos y yo, jóvenes aún, en los humildes bancos universitarios, caldeadas nuestras almas con el fuego del amor a la Patria, gozando de los alucinamientos magnéticos de estudiantes soñadores, pensábamos, discutíamos y columbrábamos el rejuvene-

cimiento de la vida nacional y la exaltación de la República por otros nuevos horizontes, más serenos, más amplios y más luminosos.

No sería proceder hidalgo recordar en este momento de júbilo y expansión, por qué razones, ni quiénes irrogaron el agravio de privar a Riobamba de la vía férrea directa que proporcionase constantemente un servicio de tráfico normal y estable.

Trece años han transcurrido desde que, violando leyes inconcusas y contratos incontrovertibles, se construyó el ramal; y trece años que se ha mantenido en pie la tamaña injuria, amenazando convertir a la altiva hija de los Andes, a la patria de Maldonado y de Velasco, en la eterna soledad de un páramo sin pobladores y sin riquezas, sin historia y sin tradiciones, incapaz de devolver a la Nación en abundante cosecha de bienes el mísero capital del costo de línea directa.

En lucha dolorosa con eminentes escritores nacionales, porque no escudriñaban éstos con avizora mirada ni el fondo ni el alcance del problema económico, los hijos del Chimborazo pasaban como una colectividad caprichosa y levantisca, digna de ser condenada al oprobio del silencio y del desprecio. Sin embargo, con actitud serena y levantada, siempre cultos y perseverantes, han bregado en la prensa y en la tribuna, en los comicios populares y en los campos de batalla, en el Consejo de Estado y en las Cámaras Legislativas, por la reparación del inmenso daño. Promesas no cumplidas de parte de los gobernantes, proyectos de reparación fracasados, si hicieron sentir los amargores del desengaño, en esas mismas contrariedades y en esos mismos desalentos encontraron nuevos bríos para defender con más entereza y vigor su derecho a la vida, al progreso y a la civilización.

De todo punto necesario que

subiera al Poder un ciudadano que comprendiera la magnitud de la ofensa, y que, respetuoso de la magestad de la ley y amante de la cultura y bienestar de los pueblos, pudiese por obra precisamente aquello que para los riobambeños tenía la apariencia de un hermoso ensueño, consolador como la esperanza, y como la felicidad, imposible de alcanzarlo. Débese, en efecto, a vos Sr. Presidente, la serie de actos que significan el comienzo, y que, dada la seriedad de vuestro Gobierno, significarán la prosecución y el término de la obra salvadora de la rectificación de la línea férrea en esta provincia central, rica, extensa y bien poblada de la República.

Disponer que se levanten los planos respectivos para la construcción de la obra, obtener la aprobación de ellos y la aquiescencia para la rectificación de la línea de parte de la Compañía del ferrocarril del sur, allegar fondos e invertirlos mensualmente en los trabajos, a pesar de las estrecheces del erario nacional, y acudir vos mismo a los setos y ribazos del Chibunga, con el intento patriótico de que, en la forma más pública y más solemne, el pueblo y el ejército, aunando sus esfuerzos, den comienzo a la ejecución de la obra, son hechos que pregonan a la vez la labor honrada, paciente, creadora, como la rectitud y probidad del Jefe del Estado.

Un esfuerzo más de vuestra parte, Sr. Presidente, y el éxito coronará el empeño administrativo. Un impulso más, obra de la razón que piensa y de la voluntad que quiere, y las dificultades quedarán abatidas, los obstáculos subsanados. Las futuras generaciones, entonces, en el recuerdo de antiguos desengaños sucedidos tras halagadoras esperanzas, manifestarán que, merced a vuestro pensamiento y a vuestro impulso, la hermosa realidad, con vívidos colores, sorprendió a los hijos del Chimbarazo, como los primeros rayos del sol esplendoroso sorprenden la neblina que ser-

pea por las ingénitas sinuosidades de los Andes.

En casi todas las páginas de nuestra historia, empapadas en sangre y lágrimas, se reflejan nuestro espíritu nacional y nuestra vida agitada como turbulenta. En pos de bochornos levantamientos, llevados a cabo las más veces en nombre del progreso y la libertad, hanse sucedido nuevas resistencias, porfiadas rebeldías, las cuales han hecho sentir dolores más agudos y más acerbos acaso que todos los sentidos en la época colonial. Por eso, en nuestras lubricaciones y devaneos de jóvenes universitarios, ansiábamos para nuestra Patria el imperio de la justicia, el respeto de la ley, la estabilidad de nuestras instituciones republicanas, días bonansibles, horizontes más serenos, más amplios y más luminosos.

Los habitantes de la provincia del Chimborazo y vos, señor Presidente, han escrito una hermosa página de historia contemporánea, página sin sangre y lágrimas, página de alta cultura nacional, página que a ellos llena de fama su nombre y a vos de lauros vuestra frente. La noble actitud del pueblo riobambeño, la valía de su causa, la fé inquebrantable, la perseverancia en su justa demanda sostenida en la forma más correcta, y vuestro proceder de Magistrado probo y recto que acata el precepto de la ley y satisface las aspiraciones legítimas de una ciudad ávida de progreso y bienestar, brillarán en la historia, como en las tardes de verano lucen los encendidos arboles del ocaso.

Consignado el motivo de nuestro público regocijo, aceptad, señor Presidente, la copa de champagne que os dedican vuestros amigos.

### ¡Verdadero baratillo!

Insisto en vender de 800 a 1.000 árboles de eucaliptos en el fundo "San Pedro", a pocas cuerdas de la población, con muy buenos caminos para el transporte de madera o leña; la persona que interese, entienda con el suscrito.

Luis F. Dávalos N.

## Colecturía de rentas fiscales del Cantón Riobamba

A los Sres. contribuyentes de los impuestos sobre predios rústicos, capitales en giro, a mútuos, patentes de tabaco etc. se les previene que deben acercarse a esta Colecturía a recoger todas las cartas cuyos pagos tuvieren pendientes hasta el presente año; bien entendido que de no hacerlo así, se procederá al cobro por medio de la jurisdicción coactiva.

Para abhorrar tiempo en el despacho, se solicita traer las últimas cartas pagadas

1 m. junio 19.  
PEDRO IGNACIO TRIVIÑO,

## Fuera de toda discusión.

Se halla el mérito de las ampliaciones trabajadas, por artistas nacionales, en el Centro Artístico de Ampliaciones de Gutiérrez y Cia, como lo prueban el testimonio de las personas que han encomendado trabajos a dicha casa y las que han concurrido a la exhibición presentada en el establecimiento comercial del Sr. Cayetano Muello, de esta ciudad. Dirección Calle Aguirre, 424-Apartado 761-Guayaquil.

8 v. - Julio 3-1.

## Discurso

del concejal Sr. Luis A. Borja, leído en el banquete ofrecido por el I. Municipio al Sr. Presidente de la República, Dr. U. Alfredo Baquerizo Moreno.

Señor Presidente, señores:

Expectador imparcial de mi patria, desde extranjeras tierras vislumbro su progreso y desarrollo, imagino la pólvora que humeaba en las trincheras de las guerras civiles, en aquellas opresoras épocas en que impusieron la bayoneta y el fusil. En el centro de un lago de sangre hermana, surgieron prometedoras páginas de nuestra historia, cual un islote de esmeralda, símbolo optimista de días mejores.

Leal para con esta gallarda Re-

## DENUNCIA

Sr. Gobernador de la Provincia del Chimborazo.—Señor:—El suscrito, Domingo Romero Terán, por sus propios derechos y a nombre de la Sociedad "Minera Ecnatoriana" establecida en Quito, ante usted muy respetuosamente me presento y digo que: he encontrado en las faldas occidentales del volcán Tulabug una mina de puzolana cuyas muestras acompaño, denunciándola ante su autoridad con el nombre de "San Gabriel" y bajo las linderaciones siguientes: por el norte, con la quebrada de la hacienda Tunshi de los padres jesuitas; por el sur, con el camino público que va del anejo de Tzalorán por el de Caliatá al pueblo de Licto; por el este, con el camino público que pasando por la hacienda de Tunshi conduce a Licto; y, por el oeste, con la quebrada denominada "Colorada", desde sus orígenes hasta su desembocadura en el río Chibunga. La mina que denuncio se halla constituida dentro de la jurisdicción del pueblo de Licto y de acuerdo con la Ley de Minas, solicito la concesión de veinte pertenencias, las mismas que se me adjudicarán tan luego como cumpla con lo dispuesto por la citada Ley; pido así mismo que usted se sirva ordenar el registro, publicación y conferimiento de la copia respectiva de la presente denuncia.—Domingo Romero Terán.—Gobernador de la Provincia del Chimborazo.—El infrascrito Secretario certifica: que la denuncia que precede ha sido presentada hoy quince de junio de mil novecientos dieciocho, a las nueve de la mañana.—F. Guerrero.—Gobernación de la Provincia del Chimborazo.—Riobamba, junio 15 de 1918.—[Las diez a. m.].—Regístrese, publiquese, confiérase copia de la denuncia y archívese el original.—El Gobernador.—Dávalos.—Proveyó y firmó el Decreto que antecede el señor José Ricardo Dávalos, Gobernador de la Provincia; en la fecha y hora indicadas.—Lo certifico.—Guerrero.—Es copia.—El Secretario de la Gobernación.—F. Guerrero.

pública, anhelé su grandeza, lamentando la sonoridad del beso de Judas y la brillantez del acero que relucía en la froada. Ausente de sus glaucas riberas, añoré la dulzura de su regazo. Vine hacia ella. Héme consagrado al trabajo independiente, lejos de nuestra ingrata política, porque, para medir de nuestro exhausto erario, sobran hombres, que faltan para darle salud y prosperidad.

La existencia de los riobambeños desahucaba monótona y tranquila. El Tungurahua, luego de haber sembrado el pánico, nos acostumbró a contemplarlo serenos y resignados. Sus rancos bramidos y sus torbellinos de humo, nos hicieron más admiradores de esta prodigiosa obra de la naturaleza. En Italia el Vesubio enorgullecía a Nápoles, por la activa combustión de sus igneas entrañas; y en Riobamba, donde nos rodean hieráticos nevados, también nos deleitamos los penachos de fuego que hendían el espacio y coloran los cielos. Así, la vida riobambeña iba corriendo. Ya se aproximaba el estío, con el polvo y el viento. Se iba a emigrar al campo, en pos de las cosechas, en querencia de las brisas que refrescan las praderas, y de los arroyos que tonifican los agobiados cuerpos. Pero de súbito se acabó la calma. ¡So no un trompetazo! ¡Hubo una explosión de entusiasmo! ¿Qué acontecía? ¿Por qué el pueblo se exaltaba, y el patriotismo celebraba su misa? La razón era justa: la noticia había llegado y volaba de un extremo al otro; el doctor Alfredo Baquerizo Moreno, cumpliendo su deber y sus promesas, iba a inaugurar los trabajos de la rectificación de la línea férrea.

Figúrase un hombre sin arterias; una turbina hidráulica, sin agua; sin enamorados, una dama hermosa.... Riobamba, sin la línea directa, sin esta suprema aspiración de sus hijos, era una población anormal, que difícilmente con tenía su rabia, su impetuosidad y su despecho. Dádele de comer al hambriento; curad al enfermo; confortad, al desvalido; procurad, aunque sea imposible, llenar las aspiraciones de estas ciudades jóvenes, cuya gestación no debe paralizarse, para que lleguen a ser colme!

ROYAL No-10



La máquina de escribir perfecta: Reune las condiciones de solidez, facilidad en el manejo y rapidez.

José Ma. Falconi  
Agente

nas de civilización y de fuerza. No soy amigo de la alabanza, Señor Presidente, pero sí se hacer justicia y rendir tributo al mérito. Por eso reconozco en vos altas y preciosas prendas de mandatario y conductor de muchedumbres. Sin que Riobamba haya vertido su valerosa sangre en vuestra defensa, como lo hizo en otras ocasiones, en ofrenda a embusteros e inconsecuentes, vos—sincero respetador de la Ley y amante de todos los pueblos de nuestra patria—habéis salvado obstáculos que a otros parecieron inuperables; y, dándonos la línea directa, os habéis merecedor de la estimación de muchos ecuatorianos honrados y dignos, quienes, exentos de recelos y embajes, apreciarán vuestro nombre y vuestros actos.

Nuestra gente, lo mismo que todas las gentes de este planeta, acusan de todos los males al gobierno. Si se enferma el cacao; si hiela y se pierden las sementeras; si llueve y crecen los ríos, llevarán dose los puentes; si hay un deslave y se suspende el tráfico ferroviario; si invade la peste una región; si erupciona un volcán, y cubre de ceniza los campos, y hay hambre y hay pobreza... ¡de todo es responsable el gobierno! Es una manía general. Fuese por ignorancia de las masas, faltas de ilustración, o fuese simplemente por idiosincrasia, por no investigar el origen de los acontecimientos, el gobierno es el blanco de toda censura y crítica.

V. Blas: olbáñez, en *Mare Nostrum*, dice otro tanto refiriéndose a la caprichosa emigración de los rebaños marinos, suspendiendo el comercio de pesquería... "que se cierran los talleres, ya no hueve la olla, los caballos de la gendarmería carga contra la muchedumbre protestante y famélica, la oposición grita en las Cámaras y los periódicos hacen de todo responsable al gobierno."

Por tanto, el buen proceder y fino de un gobierno, sólo es comprendido por los espíritus cultivados y libres, por el parangón de un período con otro, por el imparcial estudio de la historia y de las necesidades de un país.

Y siendo así, vuestro gobierno, doctor Baquerizo, no es responsable de tantas calamidades que a fljen a la patria: es el tiempo, es el orden de las cosas. Al contrario, vuestra política, tendiente a conseguir y mantener la paz, es digna de encomio, y, gracias a ella, la República sacudirá el peso de tantas miserias, vuestro gobierno será respetado, y vuestro nombre, enaltecido, ocupará su puesto de honor en las columnas de nuestros anales nacionales y políticos.

Tenéis adversarios y enemigos,

Dr. Baquerizo.

Mas, ¿quiénes son? Aquellos precisamente que os deben favores y mercedes; aquellos que, extraídos por vos de sus soledades y del olvido, han ocupado elevados cargos; los habituados a sangrar el tesoro patrio, y que, por sus ineptitudes, o ya sea porque la mensual propina, no alcanza para tantos, están separados de vuestro gobierno; aquellos que se llaman dignos; confundiendo a la dignidad con el menosprecio y el hambre, y hablan quiénes de fracasados caudillos y pisoteadas banderas. ¡Este séquito de descontentos son vuestros opositores, señor Presidente! Porque vos, ilustre adalid del pacifismo, todavía no mancháis vuestras manos en nefandos crímenes, ni llenáis la bolsa con las onzas de impuestos; gabelas y latrocinios.

Dejad a la envidia que se desespece, que luche la impotencia, que brame la canalla... sin la calumnia, el hombre no adquiere fama; el hombre pígame carece de enemigos... Al llegar a este punto, repítamos, con Salvador Rueda: "Sin el fondo de la sombra, no da luz ninguna estrella; Sin estiercol q' lo manche, no da el trónclo la flor bella; Sin el nécar maltratado, no hubo perlas primorosas.

Sin el fuego que lo muerda, el carbón no tiene llama; Sin la envidia que lo azote, no consigue el genio fama;

¡Bendigamos a las vívoras por orgullo de las rosas!"

¿Cuándo llegará la hora del beso entre ecuatorianos de iguales credos e idénticas aspiraciones? ¿Cuándo, en vez de devorarnos mutuamente, relegando al aislamiento a los hombres de moderno ingenio, saber y ciencia, aprovecharemos de las mejores energías y voluntades?... ¿Cuándo, con mano implacable, cortaremos en sus cimientos el arraigado y vetusto error, a los códigos de desacierto, basados en viles egotismos, intereses creados e intereses en germen? No será posible extirpar los entuertos y desafueros de un sólo tajo. Somos un país en estado de pubertad.

Antes de arribar a nuestra futura grandeza, pasarán muchos días, muchos hombres, muchas cosas... Pero vos, Dr. Baquerizo, dejad con generosidad y honradez vuestro valioso óbolo en el santuario de la patria.

Mas tarde, entre los buenos ecuatorianos, habrá un sitio para vos, y así, en la opinión de los imparciales, en el fallo de la historia, obtendréis el premio a vuestros sanos procedimientos, de sagaz mandatario y excelente patriota.

## Interesante.

Vendo una casa situada en la Carrera Pichincha, con buenas comodidades, y también una carreta nueva.

La persona que interese puede verse con su dueño

1m.-Julio-8 Victor M. Muñragui Antioqueño,

Vendo vacas preñadas de un hermoso color inglés; son nuevas y de superior calidad. En la forma siguiente: recibo vacas para que sean tomadas por mi toro en "Sillabada"; el que mande una vaca tiene derecho a demorarla cinco días consecutivos mediante el abono anticipado de diez sucres \$ 10; si la demora más tiempo pagará a razón de veinte centavos diarios.

Compro y vendo a buenos precios, árboles y madera de eucalipto. M. RESTREPO J. Mayo 10

## Sensacional acontecimiento social

El propietario de la Confitería Francesa, denominada antes Heladería y Pastelería Saboya, tiene el agrado de dirigirse a su numerosa y distinguida clientela, para avisarle que ha trasladado su establecimiento a la casa del Sr. Ricardo Borja León, antiguo local de la Droguería Alemana, donde las personas de buen gusto encontrarán un servicio esmerado y sobre todo higiénico. He empleado una suma considerable para presentar mi establecimiento de manera elegante, en la seguridad de que estos esfuerzos serán correspondidos por la sociedad. 1. m.-Jun. 25.— Luis Chauvet.

## Habla un representante de la provincia del Chimborazo

Sr. Presidente de la Junta Cooperadora de de los trabajos para la rectificación de la línea férrea.

Presente. Agradezco el honor que se ha servido dispensarme la H. Junta que Ud. preside, nombrándome Miembro Honorario de esa Cooperación, en la sesión que celebró el 3 del mes en curso.

Los mandatarios tienen la obligación de cumplir lo que sus mandantes consideran un justo anhelo. Fuí representante al Congreso de 1915, como Senador de esta provincia, y al cumplir la voluntad

de los chimboracenses llené también mis deseos de cooperar, en la medida de mis alcances y medios, puestos en acción a la prosperidad, al progreso de esta patria chica, de la que soy uno de sus modestos hijos, pero que para amarla y servirle deseo ponerme al nivel de los primeros y, por tanto, ya sea con el carát de miembro activo u honorario de la Junta Cooperadora, contribuiré gustosísimo con cuanto se me indique, para que sea una realidad, muy próxima, la rectificación de la línea férrea de San Juan Chico a Riobamba, obra que la reputo redentora para nuestra provincia, por que no sólo contribuye a su prosperidad y a su progreso material, sino que, también, el cambio frecuente de ideas se establece con el aumento de tráfico de un factor como el ferrocarril, que corrientes activa de elementos intelectuales y coopera, para que sea centro de población numerosa toda ciudad que se encuentre a su paso.

Atentamente de Ud. S. Reinaldo N. Dávalos. Riobamba, Julio 8 de 1918.



El JARABE DE AMBROZOIN es un remedio seguro y agradable para todas las afecciones agudas y crónicas de los órganos de la respiración acompañadas de tos, respiración dificultosa, sensación de sofocación, inflamación, expectoración escasa o dolor. Ejerce un efecto sedactivo en todo el sistema respiratorio, mitiga la irritación, licúa las secreciones mucosas, estimula la expectoración o disminuye la intensidad y la frecuencia de las toses. Por ser en extremo agradable al paladar no descomponen el estómago, y es de eficacia especial en casos en que los órganos de la digestión están debilitados o propensos a afectarse.

El JARABE DE AMBROZOIN es preferible a los remedios comunes para la tos, porque no contiene ninguna droga de las que crean hábito de tomarlas. Es particularmente útil en el tratamiento de afecciones respiratorias crónicas.

DE LA CAPITAL — [Por telegramo] "Los Andes".—Riobamba. Julio 11

Dos rateros perjudiciales.—Debe sacárseles del país.—La delegación británica.—Entusiasmo para su recepción.—Frutos de la enseñanza laica.—Brillante éxito de los alumnos del Instituto "Juan Montalvo".—Convocatoria para la reunión del Congreso.—Fondos para la rectificación de la línea.—Patriótica actitud del Gobierno.—La crisis fiscal.—Captura de los cabeceles de una partida de ladrones.—Incendio.—Sensible fallecimiento.—Otras noticias importantes.

Los famosos colombianos Carlos y Julio Sarria Villalquirán guardan prisión en el cuartel de Policía, por haber estado al Dr. Ulpiano Cartagena en dos mil trescientos sucres. El Comisario, Sr. Racines conoce el sumario. Im

## Gran agencia de coches "LA RAPIDA"

Desde la presente fecha queda instalada una agencia especial de coches, en mi casa situada en la intersección de las carreras Bolívar y "Junín."

Para viajes a los pueblos vecinos se mandará con relevos, para lo que cuenta con trancos especiales.

Dirigirse para todo asunto relacionado con este negocio a su propietario, que tendrá mucho gusto en atender a sus clientes, haciéndoles rebajas de los precios de tarifa, siempre que se entiendan directamente con

Julio Moreano Ricaurte

# Gran Cervecería y Maltería "La Riobambeña"

Pruebe Ud. las exquisitas cervezas: Teutonia, Bavaria, Club y Best Beer, consumidas por las personas de buen gusto.

póngese la necesidad de expulsarles del país a estos hombres que son una amenaza y un mal social.

Hácese grandes preparativos para la recepción a la Embajada Británica.

El Gobierno ha nombrado una comisión especial, compuesta de los Sres. Jacinto Jijón Caamaño, Leopoldo Seminario, Nicanor Palacios, Manuel Sotomayor y Luna y Carlos Freile Larrea, para que formulen el programa de recibimiento. La quinta presidencial están arreglándola convenientemente para darles alojamiento. Hay verdadero entusiasmo en la sociedad.

Los alumnos del Instituto Normal "Juan Montalvo", presentaron una lucida Revista de Gimnasia, por la que fueron muy aplaudidos. El Profesor Warzava dirigió los ejercicios, que resultaron espléndidos. Tanto el citado Profesor como el Director del Establecimiento, Dr. Dn. Leonidas García fueron calurosamente felicitados por todos los concurrentes.

Cumpliendo un precepto constitucional, el Sr. Presidente de la República convocó al Congreso, por medio del bando respectivo, que fué promulgado ayer.

Se ha ordenado al Sr. Ministro de Hacienda, que entregue tres mil sures mensuales al Colector especial de fondos para la rectificación de la línea férrea de San Juan Chico a Riobamba.

Preocupa la atención pública la terrible crisis fiscal. El Erario hállase exhausto. Piénsese en un empréstito, que salve la situación, especialmente de las clases comerciales de Guayaquil, "La Nación" hace serias consideraciones al respecto.

Se ha logrado capturar a los cabecillas de la famosa banda de salteadores, entregada al abigeato en el valle de los Chillós.

En la casa de la Sra. Dorila Salas se produjo un incendio, por descuido de una sirvienta. Un piquete del Batallón Quito acudió inmediatamente a prestar sus servicios y consiguió sofocar oportunamente el fuego.

Falleció repentinamente el Sr. Dr. Nicolás Vaca, Médico Municipal.

Corresponsal.

## La lucha en el frente occidental

*Principia la gran ofensiva germana.—Preparativos para el ataque.—Terrible expectativa de los beligerantes.—Éxitos y reveses de los combatientes.—Otras noticias.*

(Por telégrafo)

Guayaquil, Julio 11 de 1918

"Los Andes"—Riobamba.

Hay gran movimiento de tropas alemanas en el frente occidental y se nota la preparación que electúan para la gran ofensiva alemana en este frente. De un momento al otro espérase el comienzo de una gran batalla, en la que tomarán parte las reservas de los ejércitos beligerantes.

Hay gran excitación con este motivo en los países que luchan, por el triunfo de sus derechos.

Los alemanes quebrantaron fuertes ataques de los enemigos en las regiones del sur de Loys y al sur de Reims y Boissons.

La granja de Chavigny y las crestas situadas al norte y sur de esta posición fueron arrebatadas por los aliados, de poder de los teutones.

Los franco-ingleses efectuaron una serie de ataques sobre la Selva Rusa, en un frente de tres kilómetros, logrando adelantar las líneas de combate, en una extensión de mil doscientos metros hacia el frente enemigo.

Corresponsal.

## En el frente italiano

(Por telégrafo)

Guayaquil, Julio 11 de 1918

"Los Andes"—Riobamba.

*Ventajas obtenidas por los austriacos.—Sangrientos encuentros.—El socorro enviado por los alemanes.—Noticias de Roma.*

Toda la tarde ha durado una encarnizada lucha entre italianos y austriacos. Estos últimos combaten desesperadamente por la posesión de la costa, este, y oeste del monte Pertica.

Los austriacos han rechazado siete furiosos contra ataques de los italianos. Los anglo-italianos emprendieron una formidable carga, pero fueron enérgicamente rechazados, viéndose obligados a replegarse, dejando a los austriacos en poder de las posiciones tan fuertemente disputadas.

Comunicaciones llegadas de Roma avisan que los alemanes envían apresuradamente algunas divisiones de su Ejército,

hacia el frente italiano, con el objeto de socorrer a los austriacos, que están en muy mala situación.

Corresponsal.

## De Latacunga

(Por telégrafo)

"Los Andes". Riobamba

Julio 10

*Impresiones llevadas de Rio bamba por sus visitantes.—Honrosos conceptos.*

Regresaron los Sres. Gobernador de esta provincia y Rectores de "La Paz", de esa ciudad. Traen muy gratas impresiones sobre el notable progreso de la ciudad de Riobamba y acerea de la cultura y generosidad de esa distinguida y noble sociedad. Especialmente para los colegas de "Los Andes" tienen frases de aplauso y reconocimiento.

Ha caído gravemente enfermo don Rafael Hidalgo Pizano.

Corresponsal

## Vida Social

Regresó a Guaranda el Sr. Dr. Juan H. Estéves, Gobernador de Bolívar.

Al mismo lugar el Sr. Miguel Costales S.

Partió a la Capital el Sr. Coronel Dn. Alcides Pesantes, Subjefe del Estado Mayor General del Ejército.

De la Capital vino el Dr. Juan Vela Ch.

Desde el martes está enfermo el Sr. Manuel M. Benítez, Director de este Interdiario.

Hacemos fervientes votos por la pronta mejoría de nuestro apreciado compañero de labores.

Lo propio decimos del Sr. Ramón Alzamora.

El Sr. Dr. Virgilio Astudillo ha recaído en su enfermedad.

El Sr. Coronel Dn. Ricardo Gallegos ha caído enfermo.

El hogar de los esposos Antonio Alvarez y Zoila Elena de Alvarez ha sido alejado con el nacimiento de un nuevo vástago.

## CRONICA

Critiquilla

Mal rayo le parta al que con rasgos geniales, con atributos de la idea, se sale del trillado sendero, para dar alas a sus producciones, que ahí están los zóilos para criticarle a su manera, con la petulancia de cierta plébe literaria vestida a la *dernière*, de galardo y acompasado andar, metuloso conversación, en la que suelen usar vocablos sonoros y que de todo pica en corrillos y cafetines, aunque en verdad de nada entiende.

Ahora mismo, en un tris de que le llamen loco ha estado el escritor que dijo que el Presidente de la República "cautivó a sus oyentes con un raudal de palabras que, cual cascada de perlas, cayeron dentro del sentido", rebiéndose al hermoso discurso que pronunció dicho Magistrado en los trabajos inaugurales, de la rectificación de la línea.

¡Que ignorancia! No saber que tal locución no es sino una reminiscencia, entendido bien, de Gabriel y Galán, poeta católico, por más señas, autor de verdaderas joyas literarias como "El Cristo de Velásquez" y "El Ama", quien en una de sus más hermosas poesías tiene un pensamiento como éste: "que las cadencias de la brisa murmuradora caigan dentro del sentido...."

Si tuviéramos las obras de Galán a la mano, reproduciría mos la estrofa que contiene tan bella frase.

Pero, con lo dicho basta, como un *tapaboca* a intelectuales de relumbrón y para probar la propiedad con que escribió el articulista que ha sido criticado sin fundamentos.

Así se escribe

Antes se decía hegemonía, hoy se escribe *egemonía*; se llama corresponsal *capitolino* al de la capital; se dice *literatizando*, por *literatizando* *disque* por *dizque*, *fraces* por *frases*, *ginnacia* por *gimnasia*, *expectadores* por *espectadores*, y *mil y mil barbaridades* reñidas hasta con los más elementales principios de la Gramática; todo esto en un solo número de un periódico y revisando nada más que los dos primeros artículos, deseantando, desde luego, *disparates* tan grandes como éste: "Los concurrentes fueron obsequiados (*éca quién??*) galantemente por la comisión de la Junta Cooperadora", como si se tratara de una partida de *borregos*; y así se pretende dar lecciones y fundar escuela. Señales de los tiempos y cosas de los Maestros Ciruelas.

Teatro "Maldonado"

Enorme éxito alcanzó anoche el estreno de los tres primeros episodios de la gran película *El Diamante Celestial*, que tan justo interés ha despertado en nuestro público.

Número favorecido

En el Club de vestidos Serie "K" salió premiado el número 42 perteneciente al señor Domingo Piaro.

MERINO HERMANOS  
Riobamba Julio 6 de 1918